
十年，历史长河中短短一瞬间，却经历了沧海桑田。2002年以来，城市化进程迅猛

发展，和许多大中城市一样，我省的城市发展和商业网点建设也取得了很大成效，到如今

已初步形成错落有致、星罗棋布的城市商业网点体系。商业网点的繁盛也必然带动百货

业的茁壮成长。让我们沿着我省商业网点各种业态中的佼佼者兴衰的轨迹，回顾百货业

发展的历程，并展望未来商业发展的趋势。 见习记者 曾梅 记者 邹传科
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十年倾力，十年磨剑

无商不活 十年缤纷

2002年，我省社会商品零售额1256亿

元，到2011年，这个数字达到了4906亿元。

十年前，安徽本土企业如商之都、百大等规模

都很小，十年的发展，这些企业都从当年的单

体店变成了大型连锁企业。“2001年，百大零

售额只有10亿元，到2011年达到了140亿

元，商之都也从 2001 年的 12 亿元增长为

2011年的104亿元。”不仅合肥，数据显示安

庆金华联、芜湖华亿等其他地区的零售企业，

其营业额更是实现了上百倍的增长。

“十年来，安徽商业出现了很多像百大、

商之都这样的本土龙头企业，这类企业在发

展的同时形成合理布局，并在短短的10年时

间实现快速增长。”采访中，安徽省商业协会

监测预测处处长何家信介绍，过去十年，我省

一大批品牌企业、区域性龙头企业、连锁集团

和连锁公司不断成长起来，同时在政策的引

导下，其他相关行业也实现了快速增长。

十年来，我省涌现出一大批的本土企业，

他们在市场竞争中存活下来并不断壮大。

聚焦1：一大批的本土企业涌现

商业的本质是买卖，这不会变，变化的是

管理方式和收入变化。十年里，我省不断涌

现出以大型商超为核心的多元化商业综合体

和商圈，如四牌楼商圈、三孝口商圈，在这些商

圈里，金鹰、银泰、苏宁等一大批大型商场、卖

场陆续成长起来。而在壮大内资企业的同时，

我省还陆续引进不少外资企业，这些外资企业

在合肥市场逐渐找到立足之地并发展壮大，甚

至成为所在商圈的主卖场。

这10年里，我省商业在管理模式上也发

生了很大的变化，例如实现了商业信息化，很

多很现代的东西融入到当今的商业之中。在

何家信看来，最主要体现在城市综合体。

但他认为，城市综合体过多一方面导致投

资效率低，造成资源浪费；另一方面，综合体的

招商要从经济发展来考虑，要有利于促进地方

经济和地方行业发展。“不能张家招来、李家关

门，更不能让招商变成‘招伤’。”

聚焦2：商业管理模式发生变化

当传统商业和现代商业发生碰撞，网

络销售开始出现成倍增长。

何家信认为，网络销售在减少环节、减

少费用上有好处，但行业规范和信用体系则

需要进一步完善，不仅如此，物流、配送环节

也要同步跟上。“如今，很多大型零售企业也

在做网络销售，安徽本土企业，如百大、商之

都也在尝试，未来这也是商业的一个发展方

向，但是并不能完全取代传统商业。”

在何家信看来，我省商业网络化布局

需要实现城乡统一开放，有序实施，形成一

个统一、有序的市场是非常不容易的。此

外，网点规划很重要，例如现代新农村城

镇，把商业纳入到规划之中，没有商业不叫

城市，城市的表现最明显为商业网点，人

多，网点多，人气就旺，商业也会越发达，这

也是衡量一个城市的标准之一。“事实上，

有些地方不适合做大型卖场，就可以设立

一些社区小商业网点。”

把商业作为一个发展重点，要针对不

同企业制定不同的对策。“例如，池州、黄山

等旅游城市，就要充分挖掘旅游资源，打造

独特的旅游商业。”何家信建议，充分挖掘

旅游资源，产业属于服务业。

聚焦3：电商并不能取代传统商业

“将来的市场应该是更加规范的，商家

之间竞争，不应是价格战，而应该是技术、

管理和服务的竞争。”何家信说，以家电为

例，各家的质量多很不错，这就需要企业在

后期服务上下功夫。在他看来，现在的消

费者更趋理性，他们更关注的是产品性能

和后期服务管理等，而不仅仅是价格。

通过对我省商业的深入研究，何家信

认为，未来十年，我省本土企业将会有很大

的提升，百大、商之都等本土自主品牌份额

会更大，并成为安徽市场的骨干和主流企

业，并将有一批本土企业成为上市公司。

“因为之前的10年成长期让本土企业愈发

壮大，未来的10年将是本土企业大发展的

时期。与此同时外资企业也会延续之前的

良好态势，和本土企业形成良性竞争。”何

家信建议，未来我省大型商业企业更多的

应该是管理模式、服务水平的提升，以及商

业人才的培养。

“未来，传统商业不会淘汰，因为它有

自己的市场；但大型商超、卖场专业连锁

增多，并占市场主导地位；届时，商业行业

将细分化，层次也更分明，高中低端商圈

逐步分离；管理更加智能化。”同时，何家

信也指出如今合肥商业布局的不足，即社

区的商业区不明显，他建议，下一步商业

网络要实现社区化，在各个社区设立 24

小时便利店。

聚焦4：未来10年本土企业大发展


